

北九州市の文化財を守る会 会報

No. 24 53. 7. 15

発行 北九州市の文化財を守る会
北九州市小倉北区内1-1
北九州市教育委員会文化課内
電話 582-2389
印刷 冷牟田印刷合資会社
北九州市八幡西区光明2丁目
電話 601-1717(代)



野面の盆踊り（木村幸雄氏提供）

盆踊りの頃

今年もあちらこちらで盆踊りが行なわれているが、最近では昔から伝承された来た固有の盆踊りをする地区が極めて少なくなっている。

八幡西地区でも、且つては、小嶺、町上津役、永丸、本城、楠橋、木屋瀬、藤田などには「思案橋」と呼ばれる盆踊りがあり、上々津役足水や野面にも固有の盆踊りが継承されている。口説（くどき）と呼ばれる歌物語による盆踊りの章句も且つては存在し、「おしほ・亀松」の口説は下上津役を舞台にしているが、地元では全く消滅し、他所より章句を逆輸入している。それとても上津役地区に旧前あつたものとは章句やメロディに若干差異があるようと思われる。

これ等の内、現在も踊られているのは町上津役、木屋瀬（所謂宿場踊）、野面の三地区に過ぎず、本城御開、楠橋、足水は戦後も踊られており、直ちに復活する事もさがちである。ほめ言葉や返し言葉も、全く現代的でない為か衰減寸前にある。

在来の盆踊りは、せいぜい歌詞以外には、節付や型付のような記録がある訳ではなく、主として、所謂地の人たちによって継承されて来たものであり、急速に住宅地化して来た地区では一般に馴染み難く、地謡いや鐘、太鼓、三味線等による伴奏も華やかさやリズミカルな点ではオーケストラに及ばず、テムボも悠長で、型も比較的単調な為、青年・子供層に敬遠されがちで、レコードによる現代的なものに押されがちである。ほめ言葉や返し言葉も、全く現代的でない為か衰減寸前にある。

県文化財に指定されている木屋瀬にしろ、地区で保存会を結成しており、伴奏も後継者養成も必要である。一度復活を試みた小嶺の場合、七度返しと云われる技法もさる事乍ら、既に胡弓・三味線の伴奏者がなく、復活は覚束なくなっている。

八幡西区、就中郊外の住宅地化はますます進むものと思われる。近い将来には、北九州・直方道路、九州縦貫道の開通が見込まれており、野面にはインターネットエンジが設けられる由。艶てモノレールも俎上に上るであろう。それに伴い、既に数年前より木屋瀬・野面地区は再開発地区に指定されているようでもある。

数年来続けられて来た北九州市の民俗調査も本年は愈々最終段階を迎えて、纏めに入っていると聞く。これ等の盆踊りが今後も残るにせよ、亡びるにせよ、或は変容するにせよ、單にノスタルジアとかアナクロニズムとかの言葉の問題としてではなく、民俗芸能の問題として、既に遅きに失してはいるが、地域の趨勢に委ねるだけではなく、何等かの対応が考えられなければならないまい。

追記・足水の盆踊りは、本年より、三味線抜き乍ら復活された。

（能美）

バスによる 文化めぐり

第十六回バスによる文化めぐりは「歴史と文化財のまち」宇佐を訪ねることにしました。当日のご説明には宇佐市文化財調査員の入学正敏先生を予定しています。参加ご希望の方はお早めに申し込みください。

日 時	九月三日（日）	雨天決行
参加資格	本会会員	一人につき三千五百円
募集人員	四十五人（先着順）	市指定
締切日	八月三十一日（木）	
申込方法	参加料を添え直接事務局まで	
集合場所	若松区役所前	午前七時三十分
出発時間	小倉駅北口前	午前七時四十五分
昼食時間	宇佐神宮で四十分。境内に無料休憩所及び食堂があります。	
帰 路	小倉駅着午後六時三十分予定	

催 物 乗 内

特別展	海の正倉院 宗像・沖ノ島の遺宝展
と き	7月25日（火）～8月27日（日） (月曜日は休館)
と こ ろ	北九州市立歴史博物館
開館時間	午前9時40分～午後6時
観覧料	大人 50円 中学生以下無料
主 催	北九州市教育委員会、宗像大社

北九州市制15周年記念特別展	韓国の伝統工芸展
と き	8月1日（火）～10月31日（火） (会期中無休)
と こ ろ	北九州市立九州民芸資料館
開館時間	午前9時～午後6時 館時間
入 場 料	大人 100円 高中学生 70円 小学生 30円
主 催	北九州市、韓国文化財普及協会

一目で見る—教科書の移りかわり展	大樂寺 後醍醐天皇の勅願によつて大宮司宇佐公連が建立した真言宗の寺院。木造仏像（重文）をはじめ、木造日光月光菩薩立像、木造四天王立像、梵鐘（いずれも県指定）や聖觀世音菩薩立像（市指定）などを見学。
►昭和53年8月15日～8月31日（無休）	豊前善光寺 別名芝原善光寺ともい、信濃、甲府と並ぶ日本三善光寺の一つ。本堂（重文）をはじめ、板碑（県指定）、空也上人像、鐘楼などを見学。
►午前9時～午後5時	△五十三年度会費を未納の方は、至急納入くださいますようお願いします。（年間会費）
►八幡西市民センター3階郷土資料室（八幡西区相生町19番1号）	△本文掲載の「八幡西区昔話集・民話と唄と方言と」は残部が全くありません。問合せないで下さい。
○教科書以外の参考教材の展示もあります。	△バスによる文化めぐり、期日が市政十五周年展に作製した「年表やはた」が若干あります。希望者は事務局に申し出下さい。無料。
○ご来場歓迎します。（入場無料）	△八幡西市民センター郷土資料室が市政十五周年展に作製した「年表やはた」が若干あります。希望者は事務局に申し出下さい。無料。
●主催 八幡西市民センター郷土資料室	△バスによる文化めぐり、期日が市政十五周年展に作製した「年表やはた」が若干あります。希望者は事務局に申し出下さい。無料。
●協力 岡 田 一 資 料 室	△バスによる文化めぐり、期日が市政十五周年展に作製した「年表やはた」が若干あります。希望者は事務局に申し出下さい。無料。

種別	区別	52年度 会員数	53年度 予定会員数	会員数	納入	未納
一般	門 司	72	400	79	58	21
	小倉北	65		72	54	18
	小倉南	51		53	41	12
	若 松	52		57	39	18
	八幡東	21		24	18	6
	八幡西	36		36	33	3
	戸 畑	27		31	26	5
	市 外	8		8	7	1
小 計		332		360	276	84
贊助 法 人		18	18	18	16	2
団 体	学 校	1	2	1	1	0
	合 計	20	20	41	30	11
合 計		371	440	420	323	97

見学先（コース順） 東光寺（五百羅漢）江戸時代後期、東光寺十五世住職・玉峰道林和尚が、疫病退治と安樂浄土を祈願して日出町の石工・覚兵衛に依頼して二十年の歳月をかけて完成させた五百三十八体の石像。元來重文）をはじめ、北辰神社、高倉、西大門、南中樓門、吳橋、神輿・襷絵、宇佐宮古國、八幡宇佐宮御託宣集、八幡鳥居（いずれも県指定）や三千仏団、舍利塔（いずれも市指定）など多くの文化財が保存されている。

豊前善光寺 別名芝原善光寺ともい、信濃、甲府と並ぶ日本三善光寺の一つ。本堂（重文）をはじめ、板碑（県指定）、空也上人像、鐘楼などを見学。

△五十三年度会費を未納の方は、至急納入くださいますようお願いします。（年間会費）

△本文掲載の「八幡西区昔話集・民話と唄と方言と」は残部が全くありません。問合せないで下さい。

△バスによる文化めぐり、期日が市政十五周年展に作製した「年表やはた」がありませんので至急申し込み下さい。

△バスによる文化めぐり、期日が市政十五周年展に作製した「年表やはた」がありませんので至急申し込み下さい。

聞き書き調査を終えて

政時義明

☆ ☆

とんと昔のことやつたんじゃ。小嶺の浦ノ谷に、子を抱かしよとか、あすき咲チいうところがありますたい。これはですな。若い女おなが腹ごもつたまま死んだんで、そこにいたよつた死んだというんです。あすこには水だめがあつて、その付近は林で雑木がはえちよりました。

夜、そこをとおると、「あすき磨

げ磨げ」チいう、あすきを磨ぐ音

がしよつたチです。なんやろうか

と思つて行つチみりや、まア姿は

見えんけど、子を抱かしよチす

るんです。ところが、その赤子は

石やつたらしいチいうことです。

死んだ女人が、赤子を腹ごもつたまま埋められたもんやケ、

子ども可愛いさに、化けチでて来るんです。ところが、その赤子は

よつたんやろうたいナ。

——小嶺・能美道男 75歳——

あすきを磨ぎよつたチいうけん

ど、米を磨いだともいいますたい

ナ。

☆

☆

とんと昔のことじやつたではじまる昔話というものは、語つて聞

かせる人によつて、その道具立て

やら、筋道がすこしづつ違つてい

るようであります。

これは、ひとつは住んでいる場

所が違うからかもわかりません

が、物語りの構成、背景などを知

る上からも、大変興味のあること

でした。

穴生の里にイエモン、キサクの墓

があります。「それを触ふれりでもし

るばかりで燃えんやつたんです。

このため、どこどこのヘコだチ

いうことがバレ、二人は庄屋に見つかつたチいうことです。

——穴生・秋吉源右衛門 73歳——

これは、布でツしょ。くすべ

す。ヘコは布でツしょ。くすべ

けようとしたんです。ところがで

るばかりで燃えんやつたんです。

このため、どこどこのヘコだチ

いうことがバレ、二人は庄屋に見つかつたチいうことです。

それをキサクが知つたもんだから、庄屋は、「こんげもんは、どう

もならん。殺さにやならん」と考

えチ、キサクの家からボロギレを

持ち出し、自分で火をつけて消して、自分の家の軒にさしていたん

を、もう一度創作する上からも、

がします。

語る人によつて、話の内容が異

なつてきます。何世代か後、同

じ物語りを聞いた場合、その色合

いもだいぶかわつてくるのではな

いでしょうか。民話を聞く楽しみ

のひとつが、そこにあるような気

がします。

森下・小役丸進 83歳

——

調査地区は、陣山、黒崎、熊西、穴生、永丸、本城、浅川、上津役、畑、木屋瀬の十地区、10人か

ら20人位のお年寄りにお集まりね

がい、自由にお話していただきま

した。

しかし、採集の内容等について、くわしくお伝えしていかつたと

ました。

てみる、お前たちや、崇られるぞ」

チ。こまいとき、よういわれよ

りました。

これは打首に会うたんです。二

人は義民です。

年貢米が納えんごとなつて、誰

か身代りを出さんならんやつたん

です。村中でクジを引いたら、イ

エモンがあたりましてナ。イエモ

ンは、そのことを弟のキサクに相

談したわけです。

思案の揚句、二人は庄屋の家に

火をつけようとしたんです。

家を出る時、納屋をひよいとみ

んでツしょ。それでよく見ると、

赤ん坊ではなくて、石を抱い

ちよつたチいうことですたい。

赤ん坊ではなくて、石を抱い

ちよつたチいうことですたい。

これは打首に会うたんです。二

人は義民です。

年貢米が納えんごとなつて、誰

か身代りを出さんならんやつたん

です。村中でクジを引いたら、イ

エモンがあたりましてナ。イエモ

ンは、そのことを弟のキサクに相

談したわけです。

思案の揚句、二人は庄屋の家に

火をつけようとしたんです。

家を出る時、納屋をひよいとみ

んでツしょ。それでよく見ると、

赤ん坊ではなくて、石を抱い

ちよつたチいうことですたい。

赤ん坊ではなくて、石を抱い

ちよつたチいうことです

百分一ヶ半五拾五錢八厘
右は遠賀郡上々津役村淨土宗住
職末松淨覺受持ト定メ永續の方
法ニ於テハ右所有地作徳米ヲ以
年中之祭典ハ勿論臨時修當等信
仰之本旨ニ悖ラサル様可仕候間
置度信徒惣代連署此段奉願候
也

祀られていた事が明白であるので、村の口碑では千手観音であつたか、千手觀音が別にあつたか、誤記のいずれかであろうが、いずれにせよ一面觀音ではない。



養安寺の薬師如来

信徒惣代 吉武与七
明治十二年 竹森卯七
同國同郡同村淨土宗
稱養寺住職 末松淨譽
福岡県令 渡辺清殿
前書之通相違無之候ニ付奥印仕
候也

仏像である。以前は両手を欠いていたと思われるが、近時地区の人により、写真に見るようには些か不自然乍ら、施無畏印の右手と薬壺を持った左手及び光背が補修され、塗装が施こされている為、旧態は分明ではなく、美術的にはその価値を減じている。両手や塗装をここで紹介するのは、その底部に、一部消滅した所があるが、次の記録があるためである。

奉再興大日本□□

□前州水巻郡上津

役村面白山永安寺

薬師瑠璃光如來□

且那□□成建立勸進労

成正覺者□

成輩者佛果□□

殊者天下太平國土

安穩万民受樂

也

如意

天文十九庚戌十月

文岳金右衛門敬白

文治九年（一五五〇）に何等かの事由で再興されたものであること、永安寺は山号を面白山と云い、禪宗の寺院で、少なくとも天文十九年以前よりあった事、寛文四年（一六六四）に旧称に復するまでの遠賀郡の呼称「御牧郡」は「ミマキグン」と読む事等を知り得る。

中世の上津役村（後に小瀬、下上津役が分離し、上々津役村となる）には少なくとも無量寺・永安寺・徳雲寺の三寺が有った事になる。無量寺は竹尾城麻生氏の祈願所として、同村石割谷（通称觀音屋敷に創設されたものと云われる）。徳雲寺は現在上々津役に小名として残っているが、寺は慶長の初年に若松区二島に移されている。本会報23号に紹介されている。今年三月北九州市文化財に指定された梵鏡の所有者徳雲寺がそれである。

中世の上津役村には竹尾城、市瀬城、馬乗城と三カ所に城砦が設けられている。上津役が記録に現るのは、夜久駅は別々として、



薬師如来の底部にある銘文

の他に市瀬に孝源寺、引野に養福寺がある。仮に之等も寺院名だとすると、之等を含めて、無量寺が竹尾城の祈願所であった如く、養安寺等は市瀬城、及至は竹尾城に関係を有したのであるうか。方角的には見取図の通りであるが、文ヶ岳金右衛門が如何なる人物か不明であり論じ得ない。

帆柱四国各札所の本尊は名目的には表に示す通りかも知れないが、実際には無量寺に限らず何等かの歴史的意味を有する仏像等がある事と思う。八幡西区に限つて見ても、第四番東光寺、第一一番西光寺は中世に春日神社が上の銘にあつた時の神宮寺であつたが、後に前者は阿弥陀庵、後者は東光庵となり藤田の裏町に移されたとも云う。本尊光背の裏に「元亀二年辛未三月十七日春日神社大宮司波多野掃部太夫再興云々」の銘があつたとも伝う。第五番淨蓮寺の地蔵尊は八幡区内では屈指の作として知られ、第一番糺迦堂、第六

として有つたものを近世に移したものと云う。第四五番專福寺境内の釈迦仏は明治十二年に田代寿三郎氏の夢告により土中より堀り出されたものと云われ、流れ仏ではあるが第四六番の笠觀音と共に広幡八幡宮（旧社地中尾上）の本地仏ではないかと推測させるものがいる。また、第五四番觀音堂の設置には明治六年の筑前騒擾が契機となつてゐる等挙例に違がない。

平素、殆どの者が、単に路傍の小堂、路傍の仏として気にも留めず看過していると思うが、偶には関心を喚起すると共に、未だ保護策の執られていないものに対しても愛護の念を新にし度いものであ



備考：昭和38年、帆柱四国本部編
「帆柱四国靈場 附世話人名簿」に掲る。
計 ① 玄徳寺の記載

註 ① 香徳寺の誤カ
② 原本では安養寺となつてゐる。
③ 馬頭觀音の誤カ